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“让市民出行更便利！” ! ! ! !上海作为一个国际化大都市!出行是否便利是

城市生活非常重要的内容" !"#$年上海两会虽已

闭幕!但律师代表#委员有关市民出行便利的提案#议案#意见!具体而实

在!值得关注" 特刊登部分律师代表#委员的会议手记!以飨读者"

! ! ! !东方法治文化研究中心与纪实频道共
同推出《我要找律师》节目，节目每周一至周
六 !"#$%首播。现向全市优秀律师征集已结
案的案件或当事人的法律咨询，节目组将对
案件进行跟踪报道。参与节目不收取任何费
用。详情请登录 &&&'()$*+',-。报名电话：
+%.$+/"+，邮箱：)-.01()$*+',-。
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! ! ! ! 2%.%年 /月，孔毅晖先后向吴
吉峰借款 ++万元和 3+万元，借期
均为一个月，孔毅晖分别出具了借
条。但两笔借款孔毅晖都没有如期
归还。在吴吉峰的催讨下，孔毅晖虽
然两次出具保证书，但最终不但不
还钱，连人也不知去向了。
吴吉峰遂将孔毅晖及其女儿孔

琪雯告到长宁区人民法院，要求孔
毅晖归还 .%%万元，并要求孔琪雯
承担连带清偿责任。吴吉峰的依据
是孔琪雯 2%..年 .月 .%日签署的
一份保证书：“本人父亲孔毅晖向吴
吉峰借款 .%%万元，但到期未还。对
于该借款本人自愿作如下保证：保
证一个月内归还并承担连带保证责
任。”
然而孔毅晖只承认向吴吉峰借

款 4%万元，孔琪雯也称这份有她签
名的“保证书”是伪证。孔琪雯告诉
法官，2%..年 .月 "日晚，吴吉峰带领多人
上门讨债，与她丈夫李国良发生肢体冲突并
致李国良受伤。在此过程中，她被逼写下了
“我们不跑，十天内给回音”的字句。孔琪雯
说，吴吉峰提供的这份“保证书”，是将她写的
原话裁掉后再添加内容形成的，是一份伪证。

为了证明自己的说法，孔琪雯向法庭提
供了多次向公安机关报警以及警方处理时
相关笔录等证据。这些证据表明，2%..年 .

月 "日，警方接警后，在民警询问双方争执
过程时，李国良回答：“他们要我写下保证
书，限我一个月内还清，我就不肯写。”几天
之后，李国良在向公安机关反映情况时提
到：“.月 "日那天，他们逼我老婆写下‘我们
不跑，十天内给回音’的纸条，还逼我写下姓
名和手机号码”。
法庭经审理查明，孔毅晖另因涉嫌犯罪

于 2%..年 3月 /日被逮捕。此后，上海市一
中院还以合同诈骗罪判处孔毅晖有期徒刑
.+年，剥夺政治权利 3年，并处罚金 2%%万
元。本案中，孔毅晖辩称自己只向吴吉峰借款
4%万元，但没有提供相应证据予以证明。结
合证据事实，法庭判决：孔毅晖应返还吴吉峰
借款 .%%万元并支付相应利息；驳回吴吉峰
其余诉讼请求。
孔琪雯为何不用担责呢？承办法官表示，

民事法律行为必须意思表示真实。本案中，孔
琪雯虽是孔毅晖的女儿，但她不是借款人。从
孔琪雯和她丈夫李国良对吴吉峰催要借款的
对抗程度，以及孔琪雯的经济能力，吴吉峰持
有的保证书无法证明孔琪雯愿意承担这 .%%

万元的债务。而且，如果孔琪雯是出于自愿，
根据她的文化程度，这份保证书的内容完全
可以自行书写。然而吴吉峰承认，该保证书的
内容是自己所写并非孔琪雯所写。
因此，吴吉峰要求孔琪雯对孔毅晖所负

债务清偿承担连带责任，难以支持。父债还得
父还啊！
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结婚容易离婚难
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! ! ! !这天张军突然接到了妻子李娟的电话，
“咱不去民政局了，我不想离婚了。”听完电
话，不仅张军哑口无言，更让一旁的“前妻”
王萍目瞪口呆。为何一个电话让两人情绪大
变？事情又和前妻有何联系呢？

二十多天前，张军巧遇了在房产中介工
作的老同学王伟。两人相谈甚欢，得知张军
在北京买房受限后，王伟便说自己认识一个
叫李娟的老同事，$%岁，北京人，而且离异，
只要张军肯出好处费，一定能摆平，具体方
法就是张军先和李娟假结婚，由此获得购房
资格，完事后再把婚离了。

就这样，在王伟的张罗下，张军先和王
萍离了婚，再与李娟立下“声明”：婚后，李
娟需配合购房、办理贷款，手续完成后，二人
离婚。此外，李娟还须声明自动放弃该房。二

人签完协议后，便马不停蹄地到民政局登记
结婚。张军也如约付给李娟 $万元“好处费”。

一个月后，购房手续都已齐全，按协议，
二人应离婚。可就在这节骨眼儿上，李娟见房
价上涨，便提出要分一半房子，不然不离婚。
如此一来，张军真是陷入了自己的局中，

两头为难。那么双方之前的那份协议具有法
律效力吗？婚姻关系成立吗？房子真会分一半
给李娟吗？

!专家观点"

上海复旦大学法学院 季立刚教授

我们常说民事行为应符合 !公序良俗"原

则# 本案中$虽然张军与李娟所订立的以假结

婚方式规避限购政策看似两厢情愿$ 各取所

需$没有明显的违法之处$但是$二人间的行为

却明显违背了公序良俗#加之张军与李娟的婚

前约定并不是%婚姻法&对!真结婚"的财产约

定$而是借婚姻之名获取财物#因此$从法律的

规范及引导出发$应认定该婚前协议无效#

其次$张'李二人的婚前协议虽无效$但

他们婚姻的缔结却符合%婚姻法&只要双方自

愿'达到结婚年龄'无禁止结婚事由登记结婚

的实质及形式要件$ 而且不存在法律规定的

婚姻无效和可撤销情形$ 所以应认定二人的

婚姻关系有效#

婚姻有效$协议无效$离婚后房子该如何

分呢(根据现行%婚姻法&第 !"条的规定)!离

婚时$夫妻的共同财产由双方协议处理*协议

不成$由人民法院根据财产的具体情况$照顾

子女和女方权益的原则判决"#人民法院在审

理此案时$可以根据购买房屋的出资情况$本

着公平原则进行裁判# 至于张军坠入 !局中

局"中$这也是他规避政策'视婚姻为儿戏所

应承担的法律风险#

法 官 说 法

! ! ! !近年来，上海中心城区机动车停放车
位的严重不足与机动车数量的高速增长致
使“停车难”矛盾日益突出，已对市民的出
行便利与生活质量造成了种种影响。
此次当选市人大代表后，针对“停车

难”问题，我对一批老旧小区进行了实地调
研。由于这些小区在规划建造时就没有设
计地下车库，小区道路便已然成了小区车
辆的“停车场”。在与小区居民的交谈中，大
家对此也都是怨声不断，车主觉得小区“车
位”太少，每天停车都得靠“抢”；行人认为
车停后道路太窄，不好走也不安全。

可见“停车难”问题确确实实存在于
人们的日常生活中，如何在寸土寸金的
上海城区缓解乃至解决车位紧张的现
象，正是政府相关职能部门亟需关注、考
虑的问题。

通过走访调研，了解到立体车库是个
有效措施，能够做到在同样的面积释放出
数倍的空余车位，这在国外已十分普遍。
本市立体车库也已经运用多年，但推广还
不够普及，仍有大量停车点采用平面停放
模式。另外，为了考察立体车库在住宅区
的适用性，我对浦东黄山始信苑小区中立
体车库的情况进行了实地研究，虽然在建
造、使用中都遇到过各种各样的难题，但
从成效上看，立体车库在住宅区的推广仍
然是可行的。
解决“停车难”问题作为一个民生工

程，需要政府的重视及大力支持。作为人大
代表，代表百姓提出问题、积极解决百姓难
题，既是行使人大代表的职权，也是践行人
大代表的神圣职责，故抛砖引玉，提出此议
案，期望政府相关部门能够深入开展调研，
以期通过切实有效的措施逐步解决本市的
“停车难”问题。

! ! ! ! 2%..年两会前夕，我在《青年报》接听
市民热线时，接到一位残疾人打来的电话，
反映其作为残疾人乘坐公共交通工具还不
能享受优惠，接到电话后，我研究了 2%%/年
修订《残疾人保障法》，其中第五十条明确规
定：“县级以上人民政府对残疾人搭乘公共
交通工具，应当根据实际情况给予便利和优
惠。”相较于 .""%年制定的《残疾人保障法》
第四十四条之规定“残疾人搭乘公共交通工
具，应当给予方便和照顾”，增加了“优惠”的
规定。通过法律条文可以看出，这是法律赋
予残疾人的一项权利，也是政府的义务。残
疾人作为弱势群体，其就业、生活都受到一
定的影响，生活条件普遍比较困难，公共交
通优惠对残疾人群体有很重要的意义。

于是我提出了残疾人优惠乘坐公共交
通的提案，政协对此提案很重视，还专门开
了提案协调会，残联、建交委、交港局也都派
人参加，目前，该问题正处于研究中。经调查
了解，目前四个直辖市中北京、重庆、天津均
已实现不同程度优惠；华东六省一市只有上
海没有采取优惠政策。甚至很多中西部地
区，都有不同程度的优惠政策出台。
我认为残疾人优惠乘坐公交是依法行

政的要求，也是残疾人的法定权利，这不仅
关系到上海 $+'*万残疾人的民生，还关系
到国际性大都市的人文情怀。今年的两会，
我决定再次提出这个提案，并在专题会议
发言时以依法行政为切入点，代表上海
$+'*万残疾人向市政府要红包。会议期间
很多残疾人朋友打电话到我办公室表示支
持和感谢，还有一些残疾人朋友给我发来
了私信，有个聋人公益组织还给我发来了
一段视频。我很感动，也感受到肩上的压力
与责任，我也相信上海一定会有智慧和能
力解决这个问题。

! ! ! !近年来，推行“公交优先”战略后，上海的
地面公交候车亭和站牌等硬件设施得到了改
善，方便了市民候车，提升了城市形象，受到广
大市民和国际国内游客的普遍欢迎。然而，在
整条公交线路上，建有候车亭的车站有靓丽的
广告牌和明亮的指示牌，但在未建有候车亭的
车站，仅有的三角形车站牌在夜晚却昏暗难
寻，乘车市民在晚间只能凭借微弱的路灯灯光
才能勉强看清站牌上细小的站名文字。
根据现有数据，上海轨道交通的承载量

依旧少于地面交通，轨道交通目前占公共交
通的比例为 325，依旧少于地面交通的
335。地面交通在公共交通中的比重尽管在
下降，但其依旧是公共交通中最为主要的力
量。因此，作为一项城市的基础设施，应当逐
步给每个公交车站建设候车亭，而对于人行
道条件不具备建设条件的车站，应当在三角
形站牌中安装灯光装置，使站牌在夜晚亮起
来。而对于悬挂在半空的老式站牌等简易候
车站，公交部门应当利用各种措施尽其所能
地改善市民候车条件，比如，公交部门可以与
市政部门联合改造现有的路灯，使其既发挥
马路照明功能，兼具给公交车站照明功能。
点亮一盏灯，方便大家的出行。

———律师代表委员两会视点 ! 王小丹

市政协委员 游闽键

+上海市协力律师事务所 主任律师,

希望残疾人能
优惠乘坐公共交通

市人大代表 厉明

+上海四维乐马律师事务所 主任律师,

公交候车站牌
夜晚应亮起来

市人大代表 吴坚

+上海段和段律师事务所 合伙人律师,

立体车库缓解
城市停车难
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